

**PERILAKU MENYIMPANG ANGGOTA IKS.PI KERA SAKTI
DALAM KONTEKS ETIKA *NICOMACHEA* ARISTOTELES
(Studi Kasus Desa Pucangro, Kecamatan Kalitengah, Kabupaten
Lamongan)**

SKRIPSI

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk Memenuhi Salah Satu
Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu (S-1) Ilmu
Ushuluddin dan Filsafat



Oleh:

Ah. Havidh Mawardi

E01213002

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertandatangan dibawah ini saya:

Nama : Ah. Havidh Mawardi
NIM : E01213002
Jurusan : Aqidah dan Filsafat Islam

Dengan ini dinyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 2018

Saya yang menyatakan,



Ah. Havidh Mawardi
E01213002

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh **Ah. Havidh Mawardi** ini telah diperiksa dan disetujui untuk
diujikan.

Surabaya,

Pembimbing I



Muchammad Helmi Umam, S. Ag, M. Hum

NIP. 197905042009011010

Surabaya,

Pembimbing II



Nur Hidayat Wakhid Udin, MA

NIP. 198011262011011004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi yang ditulis oleh **Ah Havidh Mawardi** telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 24 Juli 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Dekan

D. Kunawi M. Ag
NIP. 196409181992031002

Tim Penguji:
Penguji I,

Muchammad Helmi Umam, S.Ag, M.Hum
NIP. 197905042009011010

Penguji II,

Ghozi, Lc, M.Fil.I
NIP. 197710192009011006

Penguji III,

Syaifulloh Yazid, M.A
NIP. 198109152009011011

Penguji IV,

Fikri Mahzumi, M.Fil.I
NIP. 198204152015031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpús@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AH HAVIDH MAWARDI
NIM : E01213002
Fakultas/Jurusan : AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
E-mail address : ah.havid20@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

~~PERILAKU MENYIMPANG ANGGOTA IKS.PI KERA SAKTI DALAM KONTEKS ETIKA NICOMACHEA ARISTOTELES (STUDI KASUS DESA PUCANGRO KECAMATAN KALITENGH KABUPATEN LAMONGAN)~~

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 30 Juli 2018

Penulis

(AH HAVIDH MAWARDI)

sangatlah keras dan sangat brutal yang tampak terlihat memberikan kesan penuh dengan kekerasan, meskipun norma yang berlaku di dalamnya seperti itu. Di mana kekerasan fisik sebagai norma yang sangat biasa, seperti dalam kelompok pencak silat. Dalam hal ini penulis memberikan contoh bagaimana perilaku yang dilakukan oleh salah satu anggota organisasi pencak silat IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan.

Adapun perilaku kekerasan fisik ini bisa berbentuk perkelahian dengan anggota organisasi perguruan lain, maupun sesama anggota seperguruan dan minum minuman keras ketika dalam kegiatan, merasa paling jagoan biasanya anak baru disyahkan. Namun tidak hanya kekerasan dalam bentuk fisik saja yang sering terjadi pada organisasi pencak silat, melainkan juga kekerasan dalam bentuk verbal juga ada. Tak jarang masing-masing antar anggota pencak silat saling adu mulut (mencela, mencaci maki, memfitnah atau sama lain).⁷

Dari tahun tahun ke tahun perilaku agresif dalam organisasi pencak silat ini cenderung semakin meningkat. Perilaku agresif menjadi fenomena yang belum terselesaikan sampai saat ini. Padahal sebagai salah satu perkumpulan bela diri yang secara umum bertujuan memberikan keterampilan-ketrampilan yang dipergunakan untuk pembelaan diri dari perbuatan orang lain yang mencelakainya, namun pada kenyataannya ilmu bela diri yang dimilikinya dipergunakan untuk melakukan tindakan agresi. Inilah yang merupakan tujuan

⁷ Bentuk perilaku menyimpang ini di peroleh dari penulis melalui wawancara kepada alah satu anggota organisasi pencak silat IKS.PI Kera Sakti bernama Maherul vikri. Pada tanggal 01 desember 2017 di desa Pucangro Kalitengah Lamongan.

lain. Adapun hasil penelitian ini akan dilaporkan dalam lima bab, masing-masing bab melingkupi suatu bahasan tertentu yang menunjang penelitian ini. Oleh karena itu, sistematika penulisan karya ilmiah ini adalah sebagai berikut:

Bab pertama, merupakan pendahuluan yang berisi latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, tinjauan pustaka, metode penelitian dan sistematika penulisan.

Bab kedua, menjabarkan hal-hal yang terkait dengan perilaku menyimpang, faktor-faktor penyebab perilaku menyimpang dan teori etika *nicomachea* Aristoteles.

Bab ketiga, membahas profil perguruan pencak silat IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro-Kalitengah-Lamongan sebagai *setting* area penelitian, ajaran IKS.PI Kera Sakti dan perilaku menyimpang anggota perguruan IKS.PI Kera Sakti di desa Pucangro-Kalitengah-Lamongan.

Bab keempat, meninjau perilaku menyimpang anggota perguruan IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro-Kalitengah-Lamongan dalam konteks teori Etika *Nicomachea-nya* Aristoteles.

Bab kelima, adalah penutup dimana dari bab-bab sebelumnya ditarik kesimpulan dari hasil penelitian ini dan saran bagi kemungkinan penelitian selanjutnya. Adapun bagian akhir adalah lampiran-lampiran yang berkaitan dengan penyusunan skripsi ini yang meliputi daftar pustaka, dokumentasi-dokumentasi, dan riwayat hidup peneliti.

dari baik yang di maksud Aristoteles, menurut manusia sekarang baik telah berpindah paham yang beda.

manusia mempunyai sifat yang tidak bisa dihilangkan karena sudah watak manusia dari lahir, manusia memiliki tujuan salah satunya yaitu kehormatan, kesenangan, dan kekayaan, manusia akan mengejar tujuan yang ingin ditujuh untuk menuju kebahagiaan. Aristoteles pernah berargumen bahwa tujuan yang dimiliki seperti itu hanya bersifat sementara. Sementara itu yang di maksud tujuan kesenangan adalah tujuan yang dimiliki manusia yang bersifat sementara dan dipercayakan oleh masyarakat yang awam. Bahwa kesenangan yang dipahami oleh masyarakat awam adalah tujuan terakhir dan itu juga bisa dimiliki orang yang berpolitik karena mengejar kesenangan saja seperti mengorupsi uang rakyat yang memiliki sifat kesenangan hanya sementara. Tujuan kehormatan menurut Aristoteles, tujuan yang memiliki sifat kurang-kurang atau berlebihan tidak mempunyai tujuan yang pasti. Tujuan kekayaan tidak beda jauh dengan tujuan kesenangan dan kehormatan yang memiliki sifat berlebihan.

Kebaikan tertinggi menurut Aristoteles adalah suatu yang final atau sudah tidak memiliki bersifat kurang-kurang atau berlebihan, sehingga manusia akan menemukan titik tertinggi kebahagiaan yang menjadi tujuan akhir. Teori Etika Nicomachea menerangkan final sudah memiliki sifat yang berbentuk tujuan manusia, manusia memiliki pilihan yang selalu di tujuh untuk menuju kebahagiaan yang paling tertinggi adalah pilihan semua manusia. Final dalam arti tanpa klarifikasi atau cara pandang manusia yang ingin memiliki kebahagiaan tertinggi. Oleh sebab itu kebahagiaanlah yang memiliki tujuan yang selalu

Dari hasil belajar selama di Jakarta inilah menjadi bekal baginya ketika kembali ke desa awal tempat kelahirannya.

Desa Pucangro adalah sebuah desa di utara Kota Lamongan, pada masa itu kisaran tahun 1995 desa yang terpencil ini tentunya sangat jauh dari keramaian, jarak antara desa dengan pusat kota sekitar dua puluh kilo meter. Ketika kita mendengar sebutan “Desa” tentu yang kita pahami adalah suasana yang sepi, banyak tindak kejahatan seperti pencuri, begal, dan lain sebagainya. Banyak kejadian-kejadian tindak kejahatan yang dialami oleh warga sekitar, sehingga rasa nyaman dan ketenangan warga terganggu. Melihat fenomena yang meresahkan warga sekitar, bapak Jupri merasa prihatin. Dengan bekal dan kemampuan yang ia miliki selama belajar seni bela diri IKS.PI Kera Sakti di Jakarta inilah menjadi tanggung jawab besar baginya untuk membuka atau mendirikan perguruan silat.

Dengan berbagai pertimbangan dan pilihan hati bapak Jupri merasa terpanggil untuk mengamalkan ilmu yang ia miliki kepada warga sekitar terutama para remaja di Desa Pucangro. Dengan dukungan warga desa sekitar, terciptalah sebuah organisasi bela diri IKS.PI Kera Sakti. Inti dan tujuan didirikannya organisasi ini hanyalah satu, yaitu secara khusus sebagai bekal dan benteng diri sendiri, dan secara umum sebagai bentuk kepedulian masyarakat untuk melindungi desanya dari tindak kejahatan yang ada. Organisasi ini berjalan dengan lancar, dan berbuah hasil sesuai dengan tujuan semua warga yaitu mengurangi tindak kejahatan.

Langkah ini penting di dalam permainan silat yang baik dan benar. Ada beberapa pola langkah yang dikenali, contohnya langkah tiga dan langkah empat.

- d. Kembangan adalah gerakan yang menyerupai gerakan berjoget ini mempunyai ciri khas yang berbeda-beda disetiap perguruan pencak silat. Gerakan tangan dan sikap tubuh yang dilakukan sambil memperhatikan, mewaspadaai gerak-gerik musuh, sekaligus mengintai celah pertahanan musuh. Kembangan utama biasanya dilakukan pada awal laga dan dapat bersifat mengantisipasi serangan atau mengelabui musuh. Seringkali gerakan kembangan silat menyerupai tarian atau dalam Sunda menyerupai berjoget. Kembangan adalah salah satu bagian penilaian utama dalam seni pencak silat yang mengutamakan keindahan gerakan.
- e. Teknik Pencak Silat memiliki macam yang banyak dari teknik bertahan dan menyerang. Secara tradisional istilah teknik ini dapat disamakan dengan buah. Pesilat biasa menggunakan tangan, siku, lengan, kaki, lutut dan telapak kaki dalam serangan. Teknik umum termasuk tendangan, pukulan, sandungan, sapuan, mengunci, melempar, menahan, mematahkan tulang sendi, dan lain-lain.
- f. Pesilat berlatih dengan jurus-jurus. Jurus ini adalah rangkaian gerakan dasar untuk tubuh bagian atas dan bawah, yang digunakan sebagai panduan untuk menguasai penggunaan teknik-teknik lanjutan pencak silat, saat dilakukan untuk berlatih secara tunggal atau berpasangan.

C. Perilaku Menyimpang Anggota IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro Kalitengah Lamongan

Manusia diciptakan dimuka bumi ini dalam keadaan fitrah atau suci, artinya tidak memiliki kesalahan sedikit pun dalam dirinya. Seiring bertambahnya waktu, tentu bertambah pula perkembangan manusia mulai dari umur, postur ukuran tubuh, tentunya pengetahuan yang ada pada dirinya. Dengan berbagai pengetahuan yang dimiliki maka digunakanlah pengetahuan itu sebagai bekal untuk mengenal satu sama yang lain, dan terbentuklah suatu kumpulan-kumpulan dari berbagai model dan latar belakang manusia yang berbeda-beda, dan perkumpulan-perkumpulan ini dinamakan dengan istilah “Masyarakat”.

Berbicara tentang masyarakat tentunya sangat luas pembahasan dan berbagai permasalahan yang ada di dalamnya. Di dalam masyarakat ada sebuah istilah atau sebutan yang diciptakan oleh masyarakat itu sendiri dan diperuntukan kepada masyarakat itu sendiri dan untuk masyarakat lain yang memasuki suatu wilayah masyarakat tertentu, hal ini disebut dengan istilah “Norma” atau aturan. Dengan tujuan diciptakannya norma adalah untuk menjaga ketentraman, kenyamanan, dan kerukunan dalam hidup bermasyarakat yang telah disepakati bersama, dan diberlakukan sanksi bagi yang melangarnya.

Berbicara tentang organisasi pencak silat tentunya hal ini memasuki wilayah norma keamanan. Dengan di ciptakannya organisasi pencak silat tentunya memiliki tujuan utama dan sangat mulia yaitu untuk menjaga kestabilan dan keamanan masyarakat tersebut. Banyak berbagai organisasi atau perguruan yang diciptakan oleh masyarakat, salah satunya adalah IKS.PI Kera Sakti di Desa

Pucangro, Kalitengah, Lamongan. Kebanyakan anggota yang mengikuti pelatihan ini adalah dari kalangan pemuda dan remaja. Karena sebagai seorang pemuda yang memiliki jiwa pemberani dan tangguh, dengan tingkat keegoisan dan rasa percaya diri yang tinggi, sehingga ia terlupakan oleh tujuan awal yang diciptakannya, dan berubah menjadi kesombongan yang kemudian diapresiasi dalam berbagai bentuk perilaku menyimpang.

Berdasarkan data yang peneliti peroleh di Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan, peneliti menemukan beberapa perilaku menyimpang yang dilakukan oleh sebagian anggota diantaranya yakni: minum-minuman keras, tawuran antar perguruan lain dan berkelahi dengan sesama anggota seperguruan. Hal tersebut dilihat dari segi psikologisnya mereka memiliki sifat sama saja dengan remaja pada umumnya yang menginjak dewasa. Sebab rasa tersebut memiliki dampak negatif dikalangan anggota, alasannya mereka yang sudah disahkan menjadi anggota memiliki sifat kesombongan oleh karena itu mereka tidak mau mengalah satu sama lain, hal tersebut mengarah pada kasus perilaku menyimpang dalam kategori tawuran dan berkelahi dengan sesama anggota seperguruan. Pada umumnya kategori perilaku menyimpang oleh anggota IKS.PI Kera Sakti Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan tersebut rata-rata umur sekitar SMP sampai SMA. Jika demikian, rata-rata remaja yang memiliki umur tersebut seringkali ingin menang sendiri.

Selain dari tawuran dan berkelahi dengan anggota seperguruan IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan, anggota yang melakukan perilaku menyimpang juga ditemukan oleh peneliti melakukan penyimpangan

seperti minum-minuman keras di dalam kegiatan perguruan sebagaimana halnya pada waktu acara syukuran IKS.PI Kera Sakti mereka melakukan konvoi dengan minum-minuman keras. Hal itu dapat memicu timbulnya kerusuhan di kegiatan tersebut dan juga mencoreng nama baik anggota IKS.PI Kera Sakti Desa Pucangro Kalitengah Lamongan. Pada dasarnya kategori ini dilihat dari segi lingkungan dapat mempengaruhi anggota atau adik yang mengikuti latihan untuk melakukan perilaku menyimpang.

Peneliti memberitahukan bahwa bukan rahasia umum dalam dunia persilatan memang sangat identik dengan perilaku agresif mulai dari tawuran maupun minum-minuman keras yang di larang dalam aturan-aturan dalam organisasi perguruan pencak silat. Resiko untuk melakukan tindakan agresif memang lebih besar terjadi jika kondisi orang tersebut adalah anggota suatu kelompok pencak silat. Namun tidak hanya perilaku agresif dalam bentuk fisik saja terjadi pada anggota pencak silat ini, melainkan kekerasan dalam bentuk lisan saja. Tidak jarang masing-masing antara anggota pencak silat IKS.PI Kera Sakti dan kelompok pencak silat lainnya ini saling adu mulut dengan anggota kelompok pencak lain seperti mencaci maki di jalan, menghina di jalan, dan banyak lainnya.

a. Evaluasai anggota dan pengurus IKS.PI kera sakti di Desa Pucangro

Salah satu faktor yang bisa dikendalikan untuk mengurangi terjadinya tawuran atau bentrok adalah secara teknis, yaitu meningkatkan keadilan, dan merubah pola pikir tiap anggota IKS.PI Kera Sakti yang memiliki perilaku menyimpang dalam tujuan utama belajar pencak silat adalah semata-mata untuk menjaga diri dan melindungi yang lemah. Dengan hal ini maka para anggota

keras. Dari semua penyimpangan ini beberapa anak muda karena ingin dipandang teman-temannya jagoan dan ingin diakui keberaniannya di kawasan teman-temannya. Awal munculnya penyimpangan anak muda jaman sekarang atau bisa disebut kenakalan remaja, dari semua kenakalan yang dilakukan oleh anak muda jaman sekarang tidak luput peran perhatian dari orang tua. Seperti halnya ditinggal kedua orang tua meninggal, orang tua cerai, Mereka yang kurang mendapat perhatian dari orang tua merasa bebas melakukan sesuatu karena tak ada yang peduli. Ditambah lagi lingkungan yang mendukung hal-hal negatif tersebut, tentunya semakin menjadi pemicu maraknya perilaku menyimpang di kalangan anak muda.

Teori Etika Nicomachea menjelaskan tentang tujuan hidup manusia yakni guna mencapai *eudaimonia* sebagai asas kebahagiaan dalam kehidupan nyata. Aristoteles menjabarkan bahwa kebaikan tertinggi manusia secara pasti haruslah mencapai sesuatu tahapan yang final. Yang dimaksud final adalah tujuan yang dipilih dari pendapat dia sendiri, dan tidak dari pendapat orang lain. Final sendiri bisa diartikan kedalam pandangan Aristoteles yaitu tentang kebahagiaan tertinggi. Dan kebahagiaan tertinggi adalah tujuan yang paling akhir dan tidak ada suatu tujuan lain atau bisa disebut final.

Menurut pendapat Aristoteles, tujuan atau tindakan pasti semua memiliki nilai tersendiri, nilai sendiri memiliki arti tujuan hidup yang bermakna. Bahwasanya sesungguhnya semua manusia ingin memiliki tujuan hidup yang bermakna. Tapi untuk menuju tujuan yang bermakna manusia pasti melewati tantangan yang harus dilewati untuk menuju tujuan akhir. Sementara itu tujuan

silat IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan yang menyimpang aturan-aturan dalam perguruan.

Penulis memandang bahwasanya anggota yang sudah disahkan menjadi anggota yang sah maupun anggota yang belum disahkan wajib menaati peraturan dalam perguruan, dan setiap anggota dilarang melakukan tindakan-tindakan yang dapat mencoreng nama baik organisasi dan menghilangkan tujuan didirikannya organisasi IKS.PI Kera Sakti. Seperti tawuran dengan perguruan lain, minum minuman keras dalam kegiatan perguruan, bertengkar sesama anggota seperguruan, dan saling menggejek-gejek sesama perguruan lain.

Teori Etika Nicomachea membenarkan bahwasanya anggota yang memiliki perilaku menyimpang seperti tawuran, minum-minuman keras dan lain-lain adalah bertolak belakang dalam misi visi organisasi perguruan IKS.PI Kera Sakti yaitu “Mencetak kader bangsa yang mandiri, berbudi luhur dan peduli sesama, berkemampuan tinggi, berjiwa kesatria, sehat jasmani dan rohani, dan Mewujudkan dan melatih kader bangsa yang mampu dalam menjaga harkat dan maratabat pribadi, keluarga dan masyarakat”. Aristoteles meluruskan bahwasanya tingkat kebahagiaan paling tinggi anggota IKS.PI Kera Sakti yang berperilaku menyimpang atau agresif harus menghilangkan kebiasaan negatif yang biasanya dilakukan. Istilah dalam Aristoteles adalah “Habit” contoh seperti menahan diri atau sabar saat di ejek di jalan sesama perguruan lain, mulai menaati dan mengikuti ajaran-ajaran dalam perguruan.

Memang segala sesuatu semua ingin bergerak menuju tujuan akhir, namun untuk menuju ke arah tujuan itu setiap manusia memiliki jalan yang berbeda-beda.

Aristoteles menyebut tujuan tertinggi dalam akhir kehidupan manusia itu sebagai kebahagiaan. Dari semua kebaikan yang ingin dimiliki manusia adalah kebaikan yang paling tertinggi yaitu kebahagiaan. Kebahagiaan tersebut sudah memiliki sifat identik dengan kebaikan yang sempurna.⁵

Dari semua kita dapat memahami bahwa manusia mempunyai sifat yang menempel dari lahir. Ada beberapa sifat yang dimiliki manusia seperti, sifat kebaikan, dan memiliki sifat kasih sayang terhadap semua manusia. Namun ketika ia hidup di dalam suatu lingkungan masyarakat banyak berbagai macam pola pikir, komunikasi, pergaulan yang berbeda-beda dan hal inilah yang membentuk karakter kepribadian setiap individu. Telah dijelaskan dalam pembahasan sebelumnya bahwa organisasi IKS.PI Kera Sakti memiliki tujuan yang mulia, demi kebaikan bersama.

Dengan pengaruh yang berbeda-beda setiap individu ketika bergaul dengan masyarakat luas, tentunya antara anggota IKS.PI Kera Sakti yang satu dengan yang lainnya memiliki kualitas kemampuan yang berbeda-beda dalam mengaplikasikan kemampuan yang dimilikinya yang berkaitan dengan keahlian dalam menjaga diri, yakni Pencak Silat. Masyarakat adalah ladang pendidikan yang luas, masyarakat bisa menjadi guru terbaik dalam kehidupan dan juga bisa menjadi ladang kesempatan untuk melakukan tindakan kejahatan. Semua itu tentunya setiap individu, sangat dipengaruhi dengan kemampuan yang ada dalam dirinya sebagai bekal untuk hidup bermasyarakat.

⁵ Frans Magnis Suseno, *Agama-Agama: Dapatkah Dibangun Ketulusan Di antara Mereka*”, dalam B. Kieser(Ed.), *Tulus Seperti Merpati Cerdik Seperti Ular* (Yogyakarta: Kanisius,2001), 32.

2. Memang sangat berat ketika manusia dapat melakukan tindakan yang baik secara konsisten, dan terus-menerus. Namun menurut Aristoteles, inilah sejatinya puncak kebahagiaan yang hakiki, dan mutlak, yang akan bermanfaat dalam kehidupan, baik diri sendiri ataupun orang banyak. Puncak kebahagiaan tertinggi yang hakiki menurutnya adalah seseorang yang dapat melakukan dan mematuhi apa yang diperintahkan oleh suatu organisasi dan suatu ajaran antara perintah dan larangan harus selaras dan sejalan, serta tidak ada tindakan menyimpang yang dilakukan baik secara moral, maupun kemampuan. Itulah sejatinya puncak kebahagiaan menurut teori Nicomachea Aristoteles.

Jadi pada intinya, pandangan Aristoteles jika dihubungkan dengan permasalahan dalam tulisan ini mencakup pembahasan tentang hasil akhir tujuan hidup manusia yang berujung pada kebahagiaan tertinggi yaitu eudaimonia. Pada dasarnya Semua manusia memiliki tingkat kebahagiaan dengan caranya masing-masing, baik itu dalam bentuk tindakan yang negatif maupun positif. Namun kebahagiaan yang hakiki adalah kebahagiaan yang selalu mengarah kepada tindakan positif dan bermanfaat pada diri sendiri maupun orang banyak, sedangkan tindakan yang negatif juga memiliki tingkat kebahagiaan tersendiri, yang diyakini oleh sebagian orang pada umumnya kebahagiaan tersebut merupakan kebahagiaan yang bersifat sementara dan membuhakan hasil akhir oada rasa kekecewaan dan penyesalan.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Peneliti ini menyimpulkan bahwa: *pertama*, perilaku menyimpang anggota IKS.PI Kera Sakti di Desa Pucangro, Kalitengah, Lamongan, meliputi tawuran dengan perguruan pencak silat lain, minum-minuman keras, dan bertengkar sesama anggota seperguruan.

Kedua, menurut teori etika Nicomachea Aristoteles, semua manusia memiliki tingkat kebahagiaan dengan caranya masing-masing baik itu dalam bentuk tindakan yang negatif maupun positif. Dalam memandang anggota IKS.PI Kera Sakti yang memiliki perilaku menyimpang seperti halnya; tawuran, minum-minuman keras, dan lain lainnya. Merupakan tindakan yang tidak ada dalam aturan di perguruan IKS.PI Kera Sakti. Hal ini merupakan bentuk tindakan negatif yang memiliki tingkat kebahagiaan tersendiri, namun kebahagiaan ini bersifat sementara dan tentunya pada akhir tindakan yang dilakukan akan berbuah kekecewaan dan penyesalan, namun kebahagiaan yang hakiki adalah kebahagiaan yang selalu mengarah kepada tindakan positif dan bermanfaat pada diri sendiri maupun orang banyak.

B. Saran

Untuk peneliti selanjutnya, jika ingin meneliti tentang ajaran pencak silat IKS.PI Kera Sakti bisa menggunakan konteks yang berbeda seperti dari segi ajarannya, teologi, maupun kualitas keagamaan anggota IKS.PI Kera Sakti.

